

2018年5月407号

## 発 行

南日本薬剤センター薬局  
鹿児島市谷山中央5-15-1  
☎ 099-267-4365

発行者：岩元 正義

## やっさくよだより

PHARMACY-NEWS

5月号

## ◆鹿児島市の人口(推計)◆

平成30年4月1日現在

人口総数 596,319人

## 特集

## 「シンバイオティクス」って何?

腸の働きを良くする善玉菌を増やすには、人にとって有用な生きた善玉菌を摂取したり（プロバイオティクス）、

善玉菌のエサになるオリゴ糖・食物繊維を摂取したり（プロバイオティクス）、いくつかの方法があります。近年、プロバイオティクスとプレバイオティクスをバランスよく摂取する、あるいは双方を含む食事や機能性食品を摂取して、腸内環境にアプローチする「シンバイオティクス」という方法が注目を集めています。

ると腸内フローラのバランスが良くなり、免疫力も高まります。

## ●腸内フローラのバランスを整える2つのバイオティクス

腸内フローラのバランスを整えるには、次の2つの「バイオティクス」の存在が欠かせません。

- ①プロバイオティクス：ヨーグルトに含まれる乳酸菌やぬか漬けに含まれるビフィズス菌、納豆菌など人にとって有用な善玉菌そのものを指し、腸に直接届き働きます。
- ②プレバイオティクス：プロバイオティクスなどに含まれるオリゴ糖など、善玉菌のエサとなつて善玉菌を育てる役割をしています。

主な食材…ヨーグルト、ぬか漬け、味噌、納豆、酒かすなど

主な食材…ヨーグルト、ぬか漬け、味噌、納豆、酒かすなど

ツコリーなどに含まれる食物繊維やキヤベツなどに含まれるオリゴ糖など、善玉菌のエサとなつて善玉菌を育てる役割をしています。

主な食材…豆類、キャベツ、玉ねぎ、寒天、海藻類、こんにゃく、ブロッコリー、芋、果物類、きのこ類などがプロバイオティクス、善玉菌を育てるのがプロバイオテ

ィクスです。ツコリーなど、健康を維持するための重要な成分であることが分かつきました。

## ●注目の食物繊維

## ●プロとプレの「コンビネーション」「シンバイオティクス」

プロバイオティクスとプレバイオティクスを組み合わせて、腸の働きを最大限に高めるという考え方が「シンバイオティクス」です。シンバイオティクスを意識して食材を選ぶことで、腸内環境の改善が期待できます。最近は機能性食品としても様々な商品が販売されています。善玉菌を届けて育てる相乗効果で、より効果的な腸活を始めてみませんか？



引用文献…サンスターHP、ヤクルトHP、(向井)

## 口唇ヘルペスについて

2018年5月発行

やっさきよくだより

連休明けに何となく体の不調を感じてはいませんか？5月は、転勤や異動、新学期など新しい環境で頑張った結果、その疲れやストレスが体の不調として出やすいと言われています。今は、疲れやストレスなどで免疫が低下したときに発症しやすい口唇ヘルペスについてご紹介したいと思います。

慌ただしい4月が終わり、70歳以上はほとんどが感染しているというデータもあります。



〔口唇ヘルペスとは〕  
(増田)

・大正製薬

口唇ヘルペスは、ヘルペスウイルスが原因の感染症で、くちびるの周りに水ぶくれができる病気です。多くは子供のころにヘルペスウイルスに感染し、気づかない場合もあります。大人になつてから感染すると、症状が重いことが多い、再発を繰り返しやすいと言われています。一度感染すると、ウイルスは三叉神経節と言われるところに一生住み着きます。これを潜伏感染と言います。紫外線を浴びたり体調が悪くなったりすると、ウイルスが暴れ出し、再発します。症状がでていなく

70歳以上はほとんどが感染しているというデータもあります。

口唇ヘルペスは、人との接触によって感染します。特に症状が出ている時期は、ウイルスを大量に放出しているため、以前にヘルペスにかかったことがなく、ヘルペスウイルスに免疫がない人や、免疫力があつても抵抗力が落ちいる人は、ウイルスに感染する確率が高くなります。発症している時期は、小さな子供との接觸や、タオル、コップなどの共有を避けるようにします。

バランスの良い食事と十分な休息を取り、疲れに負けない身体を作りましょう。

〔参考文献〕

「夏も近づく八十八夜」  
今年も新茶の季節がやってきました。八十八夜とは立春から数えて八十八日目のこと。こよみでは大体5月2日頃になります。5月は年度始めで、新しい環境や人間関係に緊張の日々をおくっている方も多い季節。そんな緊張を和らげ、ストレスから体を守る、旬の「緑茶」をご紹介します。

「病気でもないのに、体がだるい。やる気がでない。」新年度や新しい環境、新しい人間関係でストレスの大きい毎日を過ごしていた人ほど、ゴーレンウイークをきつかけに緊張が解けて、こんな症状を感じることがあるようです。5月は春から夏へ移りかかるさわやかな季節。この季節を気持ちよく過ごすためにも、おすすめしたいのが緑茶です。

緑茶には渋味成分「カテキン(別名タンニン)」が含まれていますが、このカテキンは、抗酸化力・抗菌・抗ウイ

ルスの三つがそろつた強力な有効成分。緑茶特有の成分Cの10倍、ビタミンEの20倍ともいわれています。ストレスが高まるとき、体内には細胞を傷つけて、さまざまな病気を誘発する活性酸素が大量に発生しますが、カテキンはその抗酸化力で活性酸素を抑え、体外へ排出してくれます。また、ストレスにさらされると、活性酸素が増えるだけでなく、ウイルスや菌に対する体の抵抗力も弱くなりますが、カテキンは菌やウイルスと戦って、感染症から体を守ってくれるのです。

〔参考文献〕

「一番茶は緊張をほぐし、集中力を高める

清々しい香りとまろやかな味わいでホッと和ませてくれる緑茶ですが、このおいしさのひみつはアミノ酸の一種「テアニン」という成分。実は、このテアニンにも健康パワーがあつたのです。テアニンには、脳の神経伝達物質ドーパミンが出るのを助け、脳のα波を増す作用があります。α波が出ると脳は緊張が

## ストレスをさらりと流す緑茶

解けてリラックスし、自然と集中力もアップ。仕事もはかります。

生命力の強い緑茶は年に4回摘まれますが、特に4月末から5月に摘まれたお茶は「一番茶(新茶)」と呼ばれ、テアニンをたっぷりと含む極上の味わい。リラックス効果も抜群です。「がんばつているのに仕事の能率が上がらないなあ」「家に帰ると、ストレスで脳が疲れているサイドでストレスをさらりと流してしまいましょう。

ところで、緑茶の美容効果として知られるのが「シミ、シワ、美白」へのたらき。紫外線を受けて皮膚が酸化されると、活性酸素が発生し、シミやソバカスのもととなるメラニン色素がどんどん生成されます。しかし、緑茶のカテキンはその抗酸化力で酸化から肌を守り、肌の老化を防いでくれるので。意外なことに五月は一年で一番紫外線が強い月です。毎日の緑茶で体の中からしっかりと紫外線をブロッカクしましょう。(町屋敷)

## 抗菌薬の適正使用

(3) やつきょくだより

抗菌薬は、われわれにとつてそこまで大きな毒性はあります。しかし細菌にとっては猛毒です。そのため、細菌はあなたの手この手でその毒から逃げ延びようと抗菌薬を無効にしようと試みます。耐性機構は、細菌が本来もつていたり、他の細菌から譲り受けたり、抗菌薬投与により誘導されたりします。

抗菌薬投与により多くの細菌がやられてしまうと、抗菌薬に対する耐性を得ていた少数派の細菌は、増えることができるようになります。抗菌薬がいろいろな菌に効けば効くほど、耐性菌の活躍を抑えてくれる菌がいなくなってしまう。幅広い菌に効く抗菌薬は一見優れているように見えますが、ときに必要な菌たちも殺してしまってます。

また、例えば5日間飲むべき抗菌薬をよくなつたから1日でやめてしまつた、本当は

ませんが、細菌にとつては猛毒です。そのため、細菌はあらかじめ使つていればやつつけられていたはずの耐性菌が生き残り（耐性菌の中には全く薬が効かない菌だけでなく、十分な量を使えば倒せるものもいるのです）、薬に弱い菌だけがいなくなるという、「耐性菌に甘く、耐性をもたない菌に厳しい」環境が体にできあがります。

「抗菌薬」を「不十分な量や期間」服用することいかに薬剤耐性菌にとつてよいことか、想像に難くないのではないでしょうか。

抗菌薬を処方されたときには正しく服用し、決められた量と回数を決められた日数で飲みきりましょう。症状がよくなつたからといって途中でやめてしまうと、感染症が治りきらず、治るまでに余計に時間がかかることがあります。

引用・AMR臨床リファレンスセンターのHPより

(片平)

こつくり、中華な精進料理  
～萬福寺～  
中国明時代の趣を色濃く残す。

文人でもあつた武将の石川丈山が隠棲の地として構えた詩仙堂。自然に囲まれた境内には今も山居の趣を残しておなり、美しく手入れされたお庭には常に色々な花が咲いています。静寂を静かに破るのは、時おり「カコーン」と響く鹿おどし。雨音とせせらぎも心地よく、立ち去り難くてつい長居してしまいそう。

雨の日、静かに心と向き合う  
～旧嵯峨御所・大覚寺門跡～  
雨の日は、仏様と同じく向き合う写仏体験はいかが。7種類の図像から、叶えたい願いに合う仏様を選んで写仏。嵯峨御所の名にふさわしく雅な堂内は、回廊で繋がっているので雨天時の拝観もスムーズです。

「そうだ京都、行こう。」より  
(川俣)

日本では、閉塞性動脈硬化症はあまり知られていない病気ですが、米国では65歳以上の15%がこの病気だといわれます。日本でも増加中で、この30年ほどで約5倍にふえているという調査結果もあり、欧米型食生活になじんだ世代が高齢化してきたことが増加の一因とみられています。

(次ページ)

1日3回飲まなければいけない抗菌薬を1回でやめてしまつたなど、抗菌薬が中途半端になる問題が起ります。しつかり使つていればやつつけられていたはずの耐性菌が生き残り（耐性菌の中には全く薬が効かない菌だけでなく、十分な量を使えば倒せるものもいるのです）、薬に弱い菌だけがいなくなるという、「耐性菌に甘く、耐性をもたない菌に厳しい」環境が体にできあがります。

5月に入り6月と春の終りが近づき、梅雨の気配を感じるこの時期。しとしと雨が降る梅雨の日こそ、ぜひ足を運んでいただきたい京都のお寺をご紹介します。

## 秋とはまた、別の顔

～東福寺～

紅葉の美しさであまりにも有名な東福寺。青もみじが生き生きと繁る6月は、秋に訪れた経験がある人にもぜひ再訪をお勧めしたい季節です。雨の渓谷に雲海のようにたなびくつやかな新緑には、紅葉とはまた違った趣があります。

風雅な音が心をほぐす  
～詩仙堂～

「芙蓉の月」はここでしか茶席から楽しめるのはサツキ。抹茶と一緒に供される菓子です。爽やかな半夏生は、例年6月下旬頃からが見頃。



す萬福寺では、珍しい中國風の精進料理「普茶料理」が味わえます。回廊に囲まれた境内の拝観は、雨の日もなんのその。天気を気にせず、お寺の中でお食事が楽しめます。

## 雨の似合うお花を見よう

～等持院～

雨の日に花を見に行くなら、足利将軍家の菩提寺・等持院がお勧め。東西に分かれた庭園には、梅雨を感じる山アジサイなどが咲きます。呈茶席から楽しめるのはサツキ。抹茶と一緒に供される菓子です。爽やかな半夏生は、例年6月月下旬頃からが見頃。

# 雨の日でも行きたいお寺5選

脚の血管に動脈硬化がおこり歩行障害の原因になる病気です。早期発見と生活習慣の改善が大切。

**硬化症とは？**

動脈硬化による病気といえ、脳梗塞や心筋梗塞などがよく知られています。そのため、「動脈硬化は脳や心臓の血管におこるもの」と思われがちですが、実は全身の血管におこります。そのうち脚の血管におこり、進行したものを「閉塞性動脈硬化症」といいます。日本でも増加中の病気です。

日本では、閉塞性動脈硬化症はあまり知られていない病気ですが、米国では65歳以上の15%がこの病気だといわれます。日本でも増加中で、この30年ほどで約5倍にふえているという調査結果もあり、欧米型食生活になじんだ世代が高齢化してきたことが増加の一因とみられています。



# Cooking



## ぐるぐる肉巻き トマトソースがけ

1人分：340kcal

- ・豚肩ロース肉(薄切り) ..... 200g  
**【トマトソース】**  
 ・トマトの水煮(缶詰/ホール)  
 ..... 1/2缶 (200g)  
 ・しめじ ..... 1パック  
 ・オリーブ油 ..... 大さじ1  
 ・にんにく(すりおろす) ..... 少々  
 ・クレソン ..... 適量  
 ・塩 ..... 小さじ1/8  
 ・こしょう ..... 少々  
 ・酒 ..... 大さじ1  
 ・水 ..... カップ3

作り方

- ① 豚肉は半量を少しづつずらして重ねるように並べ、端からくるくると巻く。巻き終りにようじを3本刺してとめる。残りの半量も同様にする。全体に塩、こしょうをふる。
  - ② 鍋に水と酒を入れて煮立て、①の豚肉を入れる。フツフツとしてきたらふたを少しづらしてかぶせ、弱めの中火にして15～20分ゆでる。
  - ③ 豚肉をゆでている間に【トマトソース】をつくる。小さめの鍋にオリーブ油を入れ、トマトの水煮を入れてマッシャーなどでギュギュッとつぶす。
  - ④ しめじは根元を切り落としてほぐし、にんにく、塩とともに③の鍋に加える。中火にかけ、フツフツとした状態で5分間煮る。味をみて、酸味がとがっていれば砂糖1つまみを加える。
  - ⑤ ②の鍋から豚肉を取り出し、1.5cm厚さに切って器に盛りつける。④の【トマトソース】をかけ、ちぎったクレソンを添える。

引用文献：きょうの料理（大迫 美）

## 今月の催しのご案内

**参加費無料**

テーマは「痛風(高尿酸血症)の薬について」

南日本薬剤センター薬局 中山店 第28回

南日本薬剤センター薬局 中山店薬局長

薬剤師 金野泰

会場の都合により、先着30名様の参加受付をいたします。  
5月17日（木）までに、中山店薬局窓口へ直接もしくは  
中山店へ電話にて申込下さい。

●お申し込み・お問い合わせは下記まで●

南日本薬剤センター薬局中山店 284-7881

電話受付：平日の月曜日～金曜日 14時～18時

そうです。鹿  
量全国第二位  
新茶が飲める  
ことでも有名  
です。新茶を  
淹れて春の香  
りを楽しみま  
しょう。



5月2日は日本茶業中央会が制定した「緑茶の日」です。この日は八十八夜で、茶摘みの最盛期であることに由来します。

編集後記

南日本薬剤センター薬局 病院・医院の処方箋をもらったらFAX利用が便利です。

**本店 FAX 267-6144**  
8:30~24:00(年中無休)  
(23:00未満平付)

**慈眼寺店** FAX **260-4197** Tel **267-0871**  
8:30~17:30(土13:00まで 日・祝休) 谷山中央5-17-5

**坂之上店** FAX **284-6375** Tel 284-6373  
8:30~18:30(土13:30まで 日・祝休) 坂之上2-14-12

**中山店** FAX 284-7882 Tel 284-7881  
8:30~18:30(土13:30まで 日・祝休) 山田町739番

**吉野店** FAX 210-7831 Tel 210-7830  
8:30~18:30(日・祝休) 吉野町2381番地4

**上善田店** FAX 204-9361 Tel 204-9360

**上荒田店** 8:30~19:00(土13:30まで 日・祝休) 上荒田町26番19号  
**紫原店** FAX 297-6861 Tel 297-6851

9:00~19:00(日・祝休) 紫原3丁目33-8  
**鴨池新町店 FAX 297-4010 Tel 297-4050**